

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestra y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración
Calle Mayor, 41, Felanitx

El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

EL PRECIO DE LOS

VÍVERES EN FRANCIA

París, 15.—A consecuencia del decreto publicado ayer en el periódico oficial, todos los comerciantes al por menor tienen la obligación, así como los gerentes de hoteles, cafés, restaurantes, etc., de indicar en sitio visible el precio de los artículos.

M. Noulens, ministro de Agricultura y Abastecimientos, ha declarado a un redactor del *Journal*:

«Todo se debe hacer para asegurar la lealtad de las operaciones comerciales. La publicidad de los precios es una garantía de esta lealtad, que hay que tener en cuenta en la resolución del problema y es condición general impuesta por el momento. Si el productor pudiera marear el precio de su mercancía, se tendría una gran facilidad para decretar sobre el precio de venta, y, por consiguiente, reprimir la especulación, pero cuento con el efecto de esa publicidad, que por sí sola bastará a impedir la especulación. Merced al decreto firmado, el público tendrá el medio de registrar los precios por sí mismo.

Esta medida no satisfará tal vez a todo el mundo, pero no es más que un principio para llegar a la normalidad de los precios.

París, 15.—Los periódicos formulan algunas censuras sobre los cursos normales que están basadas sobre los precios señalados por los comerciantes al por mayor, que ocasionaron algunas excepciones respecto a la baja experimentada.

Ciertos géneros alimenticios han llegado a ser cotizados a precios más elevados que los practicados con anterioridad a la publicación del decreto, por lo cual es necesario hacer una revisión de dichos precios.

A pesar de las censuras inevitables, la prensa continúa preveyendo el efecto útil que tendrán las medidas tomadas por el gobierno.

Todos hacen observar que los precios actuales no pueden tener más que carácter provisional y que deben ser revisados cada semana, expresando su esperanza de que la experiencia traiga la fijación de precios que puedan quedar como definitivos, por no resultar perjudiciales ni para los vendedores ni para los compradores.

Hasta ahora no se ha producido ningún incidente notable como consecuencia de los precios que se fijaron ayer.

Las transacciones, han vuelto a hacerse con normalidad, los mercados estaban un poco desprovistos, pero a pesar de ello, las ventas se realizaron sin ningún inconveniente, esperando que en los días sucesivos las existencias se aumentarán, por la venida a los mercados de abastecedores que se habían retraído.

LOS EMIGRANTES...

Hoy, a modo de una bandada de pájaros fugitivos, oscuros como aves de miseria, los emigrantes han embarcado silenciosos en el buque que los llevará lejos.

El momento es un reproche a la Patria que no los ampara, y aunque ellos, con esa clarividencia que da el hambre, ven truncadas las viejas leyendas ciudadanas y heroicas que por líricos años de juventud aprendían en los destartados caserones de aquellas escuelas tan ingenuas y tan sinceras del amable rincón pueblerino, todavía, al pisar por última vez tierra de España—esta empobrecida tierra de España—, pliegan su frente con tristeza por la despedida.

Con la frívola visión de ese verano norteno que se inicia cosmopolita y espléndido en la otra costa de España, comparad la amarga realidad de los puertos del Mediterráneo, invadidos por mineros que dejaron paralizados trabajos en los yacimientos de hierro, plomo, manganeso...; por gentes del campo que aumentarán al baldón de nuestra misera agricultura el abandono total de las cosechas; se van también hombres desconocidos, incalificables en su aspecto, cofrades de los «guéux» parisinos o de los «ato-

rrantes» de la América española, que los trajeron un buque por el Atlántico y se los lleva otro buque por el Mediterráneo; y vemos por último, entre la masa doliente de los emigrantes, empleados, clase media, que se esconde ocultando su angustia mortal...

A todos los arrancan de España—¡de España, que tanto los necesita!—por un odioso contrato de diez francos diarios, y cuando uno de estos buques se va, en la tarde milagrosa de verano, en la que el sol y las mujeres nos han dado optimismos, lacera a nuestro corazón el espectáculo doloroso.

Se van los hombres de España, y no les lleva el espíritu caballeresco de audacias y conquistas por Flandes, no los conduce el gesto de un ilusionado descubridor de mundos, no los guía una quimera hispánica: hueyen hambrientos, desordenados, mendigos, incapaces de comprender su propia deshonra, vendiendo sus actividades; los prestigios de la raza, todo. Y ellos tienen la suprema excusa, tienen la razón porque tienen hambre.

Aquí, en los pueblos levantinos, el comercio de los hombres es casi oficial. Conocen a los contratistas, se saben días antes las fechas de las expediciones, hay centros de inscripciones en establecimientos particulares; las condiciones, sueldos, ventajas, etc., del contrato se saben por la ciudad. Ante el problema magno y formidable sólo se ha pedido no dejarlos salir; mejor dicho, permitirles que se mueran en su propia tierra. Verdaderamente en este caso daría análoga solución Sancho Panza gobernando su ínsula Barataria...

Pero no la da Sancho ahora, la proponen los señores que guardan millones de pesetas, que encierran el capital en arcas a la espera de los negocios «bonitos».

No se puede ni se debe hacer llamamientos al honor nacional cuando se duda un poco—qué vergonzosa es esta confesión!—; por eso, quede palpitante nuestra voz en el gran silencio de las cosas que deben hacerse.

La solución ridícula, digna de estos tiempos, nos afirma en nuestras creencias ciudadanas, en la lamentable usura de los grandes capitales de Levante y de España entera. Antes que esa solución de lenta agonía, cercados y presos en su miseria, vamos a dejarlos que se vayan y pregonen su ignominia, que es la nuestra; ya que no fueron para glorificarse en los campos de batalla, dejémosles que recojan migajas de la victoria de los otros...

Y los dineros de España, que habían de ser manto protector a nuestras lacerias y torturas cívicas, repósan improductivos, pero seguros...

¡Cuádro levantinos, verdaderos aguafuertes goyescos; miseria a la española—sumisa y enorme—, llevad toda la inquietud de un futuro pavoroso a las cosmopolitas playas del Norte!...

JIMENEZ DE LETANG

Cartagena-1919.

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

En virtud de la decisión que publica la «Gaceta» de día 18 la provincia de Baleares se abastecerá de trigo, además de la provincia, de las zonas de Lérida y Zaragoza.

DE LA PENINSULA

Barcelona, 16. A las doce y media, cuando ya los obreros se habían retirado, hizo explosión un artefacto colocado en una ventana del piso bajo de la fábrica de calderería de los señores Sabaté y Segura, situada en la calle de Llull, en las inmediaciones de la estación del ferrocarril del Norte.

El estruendo fué espantoso y la explosión causó desperfectos de alguna importancia. Quedó destruido el muro recayente a las ventanas.

Quedaron rotos todos los cristales del edificio y de los inmediatos.

Uno de los pedazos de hierro de los que se supone estaba cargado el artefacto, hirió a la por-

tera de una casa inmediata. Esta mujer, llamada María Nogués, de cincuenta años, resultó con lesiones en la cabeza, por fortuna de poca gravedad.

Se cree que el artefacto estaba atado a la reja de la ventana por una mecha, que al arder dejó caer el explosivo, que hizo explosión entonces.

Se supone que era un cilindro de hierro, cargado con metralla, como los recientemente colocados.

Se ignoran detalles.

En la fábrica no hay conflicto alguno en la actualidad.

El dueño, señor Sabaté, es presidente del gremio de patronos caldereros.

—Almería, 19.—En el pueblo de Vera, el vecino Juan Gutiérrez, tenía resentimientos antiguos con su cuñado Pedro Benítez, médico titular de dicho pueblo.

Hace unos días dijo el Gutiérrez a unos amigos que se iba a comer los hígados de su cuñado, y así lo ha hecho.

Esperó al médico en el campo y lo asesinó.

Después le extrajo el corazón, los riñones y los pulmones y se los llevó a su casa, poniéndolos a la lumbre en una sartén y friéndolos.

Luego invitó a comer a varios amigos, entre ellos a la esposa y a los hijos del médico.

Todos ellos comieron del frito preparado por el asesino.

Al terminar el banquete dijo el Gutiérrez que ya había cumplido su juramento, pues se había comido los hígados de su cuñado.

Luego relató como había realizado el crimen. La escena que se produjo entre los invitados fué trágica.

La esposa de la víctima sufrió un intenso síncope.

Enterados los vecinos, quisieron lluchar al criminal, defendiéndole la guardia civil.

El Gutiérrez declaró con espantosa tranquilidad ante el juez todo lo que había hecho.

—He aquí algunos detalles relativos al choque de tranvías que ocurrió en el paseo de San Vicente, de Madrid.

El motivo del choque fué una avería ocasionada en el motor del tranvía que remolcaba una jardinera.

Ambos coches iban atestados de personas que regresaban de pasar la tarde en la Bombilla.

El tranvía paró a la altura a la Cuesta de San Vicente.

Al reanudar la marcha no obedeció el motor, retrocediendo el tranvía.

El conductor echó los frenos de mano eléctrico; pero la pronunciadísima pendiente y el peso de los coches que iban atestados de viajeros, se precipitó vertiginosamente cuesta abajo, chocando con otro que subía abarrotado de viajeros.

Este coche también llevaba una jardinera.

Los coches quedaron también destrozados.

Los transeúntes auxiliaron rápidamente a los viajeros, extrayendo de debajo de la jardinera, una joven muerta y dos amigas que la acompañaban, gravísimas.

Se han registrado 20 heridos, algunos de ellos graves.

Han sido detenidos los conductores de los coches.

Algunos viajeros dicen que dichos conductores abandonaron los coches al ver la catástrofe.

—Nuestro Embajador en París señor Quiñones de León, ha declarado hablando del ingreso de España en la Liga de las Naciones, que tal ingreso representa para los españoles algo muy grato.

Segun el tratado de paz, ha añadido, solo deben figurar en dicha sociedad las naciones aliadas ó aquellas que lo soliciten. España no ha necesitado este privilegio, lo cual tiene una gran significación política, que favorecerá nuestros intereses comerciales.

La Liga de las Naciones se reunirá en la primera decena de Noviembre en Washington.

—El ministro de Fomento, dijo que el próximo sábado día 23 recibirá a todos los ingenieros agrónomos jefes del servicio de todas las pro-

vincias para tratar de la enseñanza agrícola y del restablecimiento del seguro contra los pedriscos para la formación del nuevo presupuesto.

Numerosos obreros sin trabajo acudieron al Ministerio de Fomento, donde el señor Calderón les dijo que dejaran sus nombres y que está dispuesto a llevarles a los lugares de España donde hay falta de brazos, pagándoles el viaje si aceptan permanecer tres meses en su destino.

Añadió el ministro que ha nombrado un ingeniero de minas y otro de caminos para que vayan enseñando a Londres y París a ver el material sobrante después de la guerra, por si alguno pudiera ser utilizado para los servicios que dependen de dicho Ministerio.

—Perpignan.—Los viñedos del mediodía de Francia, en grandes extensiones, han sido quemados por la fuerza del sol, en términos que de no llover muy pronto se considera la cosecha perdida.

Desde la plaga de la filoxera no se recuerda un desastre parecido.

SECCION LOCAL

Ha terminado en esta ciudad la segunda etapa del curso de perfeccionamiento organizado para los maestros de esta isla. Después de una fecunda serie de conferencias, dadas algunas de ellas en la cátedra de nuestra Estación Enológica, e ilustradas con prácticas en el laboratorio del mismo Establecimiento, y después de la excursión científica al Santuario de Nuestra Señora de San Salvador y al castillo de Santueri, el miércoles a las once tuvo lugar en salón de sesiones del Ayuntamiento el acto de clausura del curso.

Ocupó la presidencia el primer Teniente de Alcalde D. Nicolás Bordoy, que ostentaba la representación del Rector de la Unidad de Barcelona, sentándose a su lado el Ecónomo Rdo. Sr. Mora, delegado por el Sr. Obispo de la Diócesis; el señor Mestre, Director de la Estación Enológica; el médico Sr. Bannasar; el Sr. Capó, Inspector de 1.ª enseñanza y organizador del curso; el señor Caldentey, presidente de la Caja Rural y el concejal Sr. Perelló.

Abierta la sesión por el presidente, el Maestro de Binisalem Sr. Mir leyó telegramas y cartas de adhesión del Ministro de Instrucción pública, del Director General de 1.ª enseñanza, del Rector de la Universidad de Barcelona, del Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca, del Presidente de la Diputación y del Alcalde de esta ciudad.

El Sr. Capó agradeció en nombre de todos el concurso eficaz de quienes pusieron a disposición de los cursillistas su ciencia y sus atenciones, demostrando así un plausible contacto, una significativa penetración de aspiraciones entre el elemento intelectual y el Magisterio. Dirigiéndose a los maestros les animó a continuar la labor emprendida sin temor a los abrojos que han de encontrar en su camino, ansiando la satisfacción del deber cumplido en la educación de las futuras generaciones.

El Sr. Mestre, en brillantes párrafos, hizo resaltar el deber de todos de rodear a los maestros de la atmósfera de dignidad y respetabilidad a que tienen derecho por su nobilísima profesión y terminó con la patriótica exclamación de los almogávares modificada así: ¡Despierta, inteligencia!

El Sr. Mora manifestó su satisfacción por llevar allí la representación de la Iglesia, que con tanto celo se ha preocupado siempre de la enseñanza; añadiendo que vislumbraba en el firmamento del magisterio balear luminosas estelas de amor a la música, a la pintura, a la literatura y sobretodo a la agricultura, base fundamental del adelanto de todo pueblo. Terminó dando la enhorabuena a los cursillistas y al Sr. Capó, haciendo votos para que el ejemplo de los maestros mallorquines sea imitado en todas las demás regiones de España.

Finalmente el alcalde accidental Sr. Bordoy dió por clausurado el curso, en medio de la repetición de los aplausos que sonaron al final de cada discurso.

Pocos después, en la fonda de Ca'n Terres se sirvió con la exquisitez propia de aquella casa un suculento banquete, que terminó entre aplausos y enhorabuenas.

Aunque no está ultimado el programa de festejos que han de unirse este año a la tradicional feria de San Agustín, puede asegurarse que algún atractivo nuevo han de tener y que su duración se prolongará hasta el domingo 31.

Los detalles que hemos adquirido indican que el miércoles 27 a la tarde saldrán los populares cavallets, cabezudos y dimonis, danzando hasta la noche al terminar las completas, procesión,

EGMAR - A. E. G.
LA MEJOR LAMPARA POR SU DURACION Y ECONOMIA EN EL CONSUMO
VENTA AL POR MAYOR:
A. E. G. THOMSON HOUSTON IBERICA (S. A.)
DELEGACION PARA BALEARES: PLAZA DE CORT, 4 — PALMA
Depósito en esta: **BANCO DE FELANITX**

música, cohetes y refresco en la Casa Consistorial.

El jueves 28, feria, a las diez y media se cantará en la iglesia de San Agustín Tercia solemne seguida de oficio mayor con sermón que predicará el Rdo. D. Andrés Servera Pro. Por la tarde habrá carreras de caballerías en el Cos y de niños en la calle del Convento. Por la noche, música y fuegos artificiales.

Los días 30 y 31 habrá iluminación, música y suelta de globos en el Paseo de Ramón Lull y en la Plaza del Arrabal; y en la tarde de este último día se dará una gran corrida en la Plaza de Toros, cuyos detalles se anunciarán mañana por carteles y programas.

También sabemos que el Círculo Recreativo trata de organizar una becerrada benéfica; pero no ha podido señalarse fecha definitiva, porque ello depende de que puedan encontrarse reses de bravura en Son Sant Martí, para cuya ganadería han salido hoy varios aficionados con encargo de escoger los novillos.

Anteayer se produjo un pequeño incendio en el pajar de la casa número 22 de la calle de la Soledad, donde vive Jaime Suñer Ramis. Al toque de rebato acudieron muchos vecinos, con cuyo auxilio y el de las autoridades pudo ser fácilmente dominado el fuego.

Las pérdidas originadas no son de gran consideración: se quemaron algunos útiles de labranza y la mayor parte de la paja almacenada en el pajar, derrumbándose el techo del mismo.

Es un acto de honradez digno de ser conocido el del vecino Julian Adrover Ramis, quien, habiendo encontrado en la vía pública una cartera con varios documentos y una respetable suma en billetes de Banco, se apresuró a dar cuenta del hallazgo a las autoridades, notificándose acto seguido al público por medio de pregón. Justificado por Francisco Manresa Obrador, ante el Alcalde secretario, que era el dueño de la cartera, le fué entregada intacta, siendo espléndidamente gratificado el hallazgo por el Manresa.

El día 15 del presente mes se publicó un bando prohibiendo la rebusca de almendras por los campos, sin permiso del propietario.

Ha sido expuesto al público a efectos de reclamación por espacio de diez días, en las oficinas del Ayuntamiento, el reparto de la prestación personal, conforme se anunció por bando de la Alcaldía publicado el día 20 del corriente.

El miércoles último salió para Barcelona, de paso para Madrid, el Director de nuestra Estación Enológica, D. Ernesto Mestre.

Va a la Corte acompañando a D. Adolfo Vázquez, Director de la Granja Agrícola, y a D. Antonio Ballester, Ingeniero Agrónomo de la provincia, llamados por el Ministro de Fomento para tratar cuestiones de enseñanza agrícola.

Los telegramas de la prensa dan la noticia de que el Ministro de Abastecimientos ha publicado una real orden gravando con 30 pesetas el kilogramo de calzado destinado a la exportación.

Es tan exagerado el gravamen y afecta tan directamente a millares de obreros, que en Mallorca y Menorca eunde la excitación contra esta disposición gubernativa.

También en Felanitx, donde tomaba incremento la industria del calzado, ha causado muy mal efecto la adopción de esta medida restrictiva.

El precio del almendrón ha sufrido en pocos días una baja importantísima.

Hoy se paga en este mercado a razón de 150'00 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

El calor continúa apretando de firme; durante la mayor parte del día el termómetro no baja de 32 grados a la sombra.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 16 de Agosto de 1919

La presidió el primer Teniente de Alcalde don Nicolás Bordoy Nadal con asistencia de 2 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses, la suma de 12'17 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se concedió permiso a D.ª Francisca Binimelis Picornell para reformar la fachada de su casa calle Mayor, sujetándose a la alineación que se le marque.

Se autorizó a las Hermanas de la Caridad para reformar una ventana de su Casa-Convento calle del Call.

Igualmente se autorizó a Guillermo Mascaró Masot para recomponer el terraplen que forma el camino sendero que atraviesa su finca rústica llamada El Arenal.

Se aprobó el reparto de la prestación personal formado para el presente año, acordando exponerlo al público a efectos de reclamación por espacio de diez días.

Se nombraron los peritos repartidores y suplentes que corresponde elegir al Ayuntamiento para la próxima renovación de la Junta Pericial y al mismo tiempo se formularon las ternas para los peritos que debe nombrar el Administrador de Contribuciones.

Por la presidencia se dió cuenta de haberse recibido aprobado por el Ilmo. Sr. Gobernador Civil el plano de reforma de la calle de la Verónica y abertura de otra nueva que enlaza la de Campet con la Nueva.

Se acordó que las cuentas municipales relativas al Presupuesto de 1918 y primer trimestre de 1919 pasen a informe de la Comisión de Hacienda.

Se presentaron tres denuncias hechas por la guardia rural durante la presente semana contra otros tantos infractores de las ordenanzas municipales.

Se acordó que una pareja de peones camineros sea destinada a la vigilancia de los campos durante el presente verano.

Se enteró el Ayuntamiento de una circular del Gobierno Civil sobre cuentas y presupuestos ordinarios y se acordó darle cumplimiento.

Se nombró una Comisión para que se cuide de la fiesta de San Agustín en el presente año.

Se acordó instalar el alumbrado eléctrico en todas las farolas del Paseo de Ramón Lull.

Se condonaron los derechos de enterramiento del cadáver de Francisca Adrover Adrover, por tratarse de una familia pobre.

Se acordó ordenar a los propietarios de fincas colindantes con la acequia pública en el sitio denominado La Taulera, procedan inmediatamente a la limpieza de los hoyos contiguos a dicha acequia, pues de lo contrario se practicará de oficio.

Y se levantó la sesión.

LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes del sorteo del día 1, a 3 pesetas décimo.

También se puesto a la venta en esta Administración el billete número 10533, correspondiente al sorteo de Navidad.

Finca rústica en venta

Se desea vender una finca rústica, sita en el predio Can Alou, de cabida de unas cuatro cuarteradas y media, poblada de almendros, algarrobos y algunas higueras, con una casita y en ella su correspondiente cisterna.

Para informes, dirigirse a Juan García, calle Juavert, número 26.

ESTANTERIAS

Debiendo desmontarse la droguería y ferretería que D. José Forteza tiene instalada en la calle Mayor n.º 26, se venderán las estanterías cerradas y abiertas pertenecientes a dicha tienda. Informes en la misma casa.

IMPRESA DE B. REUS